
0
0
4

榕園統計通訊

BGSF Newsletter 

摘錄自成大管理學院 65 週年特刊

行政工作回顧與展望
－成大管理學院專訪前院長 陳順宇教授－

前言
陳順宇院長是首位由管理學院遴選委員會選出的院長，在他任內期間，成大管院積極進行國

內外學術交流與產學交流，並首度主辦第七屆全國管理教育研討會；同時新館與圖書分館落成，
管院的空間與設備大幅成長，為未來的教學和研究奠下良好的根基。

回憶起任內曾舉辦管院 40 週年紀念活動，陳院長感嘆這四分之一世紀的時光轉瞬即逝。在
教育界、學術界甚至運動場上都十分活躍的陳院長，自上學期結束後已正式從學界功成身退，目
前唯一的教學活動是做孫女們的國中數學家教。他鼓勵大學生們要把握這四年學習的黃金歲月，
也期待本院在既有的優良基礎上精益求精，儕身國際一流的學院。

從數學到統計，走過刻苦留學路
陳院長出生成長在澎湖的一個小島，他回想小學時連鞋子都沒得穿，但日子卻過得很快樂。

由於鄉下老師國語發音不標準，同學們語文能力不佳，連英文字母 A、B、C 都不會寫。陳院長
在這環境下勉強考上初中，但經過高中時期努力學習，幸運地保送臺灣師範大學數學系。

當初會選擇數學系，是受到陳院長的恩師侯榮泉老師，也就是他的數學啟蒙老師所影響。大
學畢業後考上清華大學數學研究所碩士班，民國 62 年到東海大學教授統計課程，從此與統計結
緣。

東海大學任教的 7 年中有許多快樂的回憶，陳院長在這段時間升上副教授、結婚並育有兩個
兒子。但教學之後才知不足，他在民國 69 年決定出國進修，並申請到美國普渡大學統計系博士
班。赴美留學是他人生中最艱困的階段，兩個兒子分別上幼兒園與托兒所，陳院長夫人則念統計
碩士，一家四口都上學，僅靠一個月 450 美元的獎學金生活，去掉房租 200 元，剩下 200 多元
供一家的生活費，當時只有咬緊牙關，努力盡快完成學業。

普渡大學統計系博士班要求相當嚴格，通常得花三年去通過三種資格考。陳院長當時每天撥
出 12 小時以上的時間念書，時常是一邊雙手抱著兩個兒子、一邊讀書，一年半就順利通過三種
資格考；他記得有一回資格考考了 7 個多小時，中間完全沒有休息用餐，外頭還下著大雪，考完
試花了平常三倍時間的 45 分鐘才走到家。

在普渡大學，陳院長遇到他學術生涯最重要的貴人―指導教授 James Berger，他所認識
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的 Burger 教授不僅是一位天才學生，也是一位擅長啟發學生的好老師，比陳院長還年輕 3 歲，
23 歲就拿到康乃爾大學博士學位，29 歲已是正教授，並獲得統計界的諾貝爾獎考普斯會長獎
（COPSS Presidents’Award）。在這位好老師的指導下，陳院長順利地三年拿到博士學位。後
來 Berger 教授曾兩次到成功大學管理學院與統計系訪問、演講，對本院留下深刻印象。  

民國 72 年普渡大學畢業回台後，陳院長接受當時成大數學系李育嘉主任的邀請到數學系任
教。來到管理學院的契機，則是當時統計系楊明宗主任被聘請擔任總務長，由陳院長來接任統計
系主任。在 6 年系主任期間，統計系的師資、設備、經費都有長足進步，還向教育部申請成立了
全國第一所電腦教室。當時數學系經常費比統計系多一倍，陳院長向夏校長反應後，替統計系爭
取到與數學系差不多的金額。

分配與整合，管院空間的蓬勃開展
陳順宇教授在 82 年 8 月 1 日就任管院院長，值得一提的是，他是第一位經由本院遴選委員

會選出的院長；遴選委員會是由各系選出的代表及兩位傑出系友劉水深校長、劉維琪校長等七位
委員組成，選出的三位院長侯選人再由時任馬哲儒校長指派任命。 

陳院長上任後第一件工作是解決管院空間分配。新館除了交管系、企管系、統計系三系各分
別有約 1000 坪的面積外，亦保留部分空間當作全院的公共空間，例如管院圖書部分館、地下
一、二樓階梯演講教室、電腦教室、研討室及交誼室等，這部分是前任周福星院長時各系已達成
的共識；舊館方面，因工管系（現在的工資管系）與會計系兩系的空間分配有爭議，幸好在馬校
長及段良雄總務長的支持下，另給經費建會計系館，最後才圓滿解決。 

民國 83 年 11 月 6 日是成大管院一個熱鬧的日子，這天同時舉辦管理學院新館落成、國企所
創立暨圖書分館開幕典禮，邀請吳京校長、馬前校長哲儒教授、施治明市長、前國代蘇裕夫先
生，和陳院長一起主持剪綵與植樹，各單位主管、多位貴賓與本院同仁共約百人參加。

管院新館建好後，接著面對的是爭取設備經費，如階梯演講室裝潢 495 萬元、視聽器材 217 

萬元、電腦教室設備 545 萬元，另外也向校長爭取補助，用在院本部四樓大型研討室、圖書分館
及各系所教師研究室的書櫃等，提供各種教學與研究等學術活動使用。舊館部分，工管系也獲得
補助 500 萬元做工程整修費。 之後，84 年管院的實習銀行結束營業，在吳京校長的支持下，管
院由盈餘獲得 1000 多萬元，於是成立了管理科技實驗中心，以及各系提出的實驗室：企管經營
實驗室、自動化生產系統模擬實驗室、交通控制實驗室、財務資訊與策略實驗室、統計科技實驗
室。

在陳院長任內正值大學法開始實施，推行所謂的「教授治校」，除院務會議及院主管會報
外，也開始成立各種院內委員會，例如院務發展委員會、院教評會、課程委員會、學術研究委員
會、電腦教室管理委員會、圖書分館管理委員會、公共關係委員會、職員考績會及後來增設的管
理科技實驗中心等，諸多院內事務都已自治化。

陳院長積極推動管院的資源共用，除了共同空間的使用，也請各系推派職員管理院內圖書分
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館、電腦教室等工作。並鼓勵教師成立研究團隊，及各系輪流邀請產官學者到本院訪問、演講。
為表揚管院系友及凝聚向心力，推薦電信局陳堯局長為本校傑出校友，推薦李資政國鼎為本校名
譽博士。 除此之外，為了讓管院同仁互相認識、加強系所之間的和諧，多次開辦教職員工與眷屬
共同參與的自強活動（如阿里山、東勢林埸）與企業參觀活動（如信孚機械公司、遠東機械公司
等）。

1990.10.18 新生盃比賽與學生合影

1993.12 普渡大學 Jame Berger 教授來訪

對外交流、產學合作，盛況空前的管理教育研討會
在提高學術研究方面， 管院除了繼續與美國南依利諾大學交流，期間也促成北德州大學管理

院長來校訪問草擬合作計畫，以及與南澳大學討論合作事宜等。亦提倡各系所學術整合計畫、鼓
勵各系所爭取辦理全國性學術研討會。陳院長在任期間，院內的國科會計畫案由民國 81 年的 41 



0
0
7

行政工作回顧與展望

件提高到民國 84 年的 70 餘件，3 年間國科會計畫案成長了約 75%。
加強與企業及政府合作方面，開辦了推廣教育學分班與非學分班、配合校方辦理推廣教育學

分班與非學分班，並開始商議於 85 學年度開設 MBA 碩士班。另外，也與企業經理協進會臺南分
會合辦「大陸台商勞資關係與爭議處理實務研討會」、組團到中鋼洽談合作事宜，以及赴臺南市
政府洽談合作計畫、拜訪臺南地區大企業如統一公司及大成食品公司等，積極與在地企業交流。 

管院在民國 84 年 11 月 3、4 日兩日舉辦「第七屆全國管理教育研討會」，是個值得一書的
里程碑，陳院長回憶當時院內教師同心協力分工，組成議事組、埸地組、公關組、秘書組、財務
組，募款組等，其中募款組由工管系徐強教授領軍，成功募得 280 多萬元，結餘款 60 多萬元留
做未來院務發展。研討會中發表的論文有 80 篇，會後出版為論文集，而來自各界貴賓、各校教
授與學生約 300 人參加，可說盛況空前、參與踴躍。這次研討會的特色是安排三場專題演講，邀
請產官學三方面的學者來對管理教育做詮釋，另外，也邀請各校商管學院院長介紹該校管理教育
的特點。 

為開啟兩岸學術交流，民國 85 年 1 月時吳京校長邀請大陸與臺灣各大學校長舉辦兩岸校長
的座談會，也安排了 14 位大陸大學校長到本院參觀，由陳院長做簡報。同年 5 年 7 月，管院也
組團到香港中文大學、北京醫科大學、淅江大學等校訪問。

成大生活回憶，曾為校奪得網球冠軍
回顧陳院長的個人生涯，除了做統計專業研究，也對推廣統計教育與應用感興趣，申請國科

會科教處的研究計畫，寫了十本大學用書、參與高中數學編輯十多年。過去 30 年間，他經常至
各企業與大學、高中演講，例如對台積電、中鋼、飛利浦、統一等企業的工程師做教育訓練、諮
詢與顧問等工作；也多次到大學與高中做統計或數學專題演講，如建中、師大附中、臺南一中、
臺南女中等學校，對大學外的教育亦相當熱心，可說是為國造士的典範。

若要提一項院長任內印象深刻的事情，陳院長有次只是想由高雄坐飛機到臺南，居然耗時 8 

小時才抵達。那是民國 83 年 8 月 1 日吳京教授接任校長後，他收到通知，吳校長 8 月 15 日要
到管院視察及聽取簡報，但 12 日陳院長正好到高雄中鋼公司做企業輔導，開車回臺南時在岡山
交流道，因道路淹水太深無法通行，只好返回高雄。接下來兩天大雨仍不停歇，各道路淹水不
退，14 日只好選擇搭飛機由高雄到臺北、再由臺北飛臺南，不幸到臺南機場卻不能降落，所以又
返回臺北，等待兩個多小時才再由臺北飛回臺南。算算總共花了 8 小時才由高雄到臺南。陳院長
表示這真是一生中難忘的一次經驗，還好最終順利完成簡報。

自幼就喜歡體育運動，陳院長一進入成大就加入了早泳隊，曾代表學校參加全國分齡游泳
賽，也曾參與泳渡日月潭；此外也加入網球社，參加全國教職員工網球賽，得過壯年組團體冠
軍。而近年來年紀較長，膝蓋軟骨退化，陳院長目前的運動是在家中或公園做伸展運動、走走
路，但不愧曾是運動健將，他仍為自己設定每天走萬步的目標。
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精益求精，前進世界百大
有感於管院人才濟濟，所以三年一任的院長到期，陳院長就決定不再續任，交由年輕有活力

的教授接棒，更能讓管院篷勃發展、邁向卓越；而今他也認為這是正確決定，繼任院長棒棒都是
強棒，皆有傑出的表現。

陳院長感嘆時間過得飛快，他猶記得任內在院本部四樓交誼室舉辦管院成立 40 週年紀念的
教職員工聯誼茶會，一瞬間又過了 25 年，今年管院已邁入 65 週年。雖然目前各系所的師資、研
究、設備都相當優良，但在國內或國際間競爭皆十分激烈的情況下，陳院長期望能在既有的基礎
上更加精進，聘請國際大師、加強產學合作，期許成大管院能擠入國際一流學院，各系所未來都
能進入世界百大。 

多方探索學習才是大學的意義
身為大前輩的陳順宇院長想提醒各位學生，大學生活是每個人一生中最佳的學習黃金歲月，

絕不是俗話的「由你玩四年」。大學要忙的事情實在太多，除了學習課堂與教科書上的知識，更
要去尋找課堂外感興趣的題材。學習不要求深但要求廣；不要求每個項目都拿第一，但總要有某
些項目是自己的強項。同時也要多參與各種社團活動，結交其他科系的朋友，多聽專業和通識的
演講，接觸各種領域新知識，增廣見聞、擴展視野，因為大學所選的科系，不一定就會是未來就
業的職場。

語文能力、電腦能力、邏輯推理能力，陳院長認為未來無論做研究或就業，這三項會是與他
人競爭及成功的要件。最後，他也要向學生們強調，決定好做一件事、跨出第一步固然重要，但
有恆心與毅力更加重要。每個人的時間有限但學習無限，所以要善用時間、做好時間管理，瞭解
自己的專長並善加利用。

2002.10.09 中研院刁錦寰院士及吳京校長與系上同仁合影
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